

# NOUVELLES du 17 août 2009

## **LETTRE DU 17 AOÛT 2009**

Honorables collègues!

Avec l'arrivée imminente de la seconde moitié du mois d'août, je ressens le désir de reprendre contact et d'échanger avec vous, en toute candeur, au sujet des événements importants que connaît la communauté universitaire.

Pour tenir compte du fait que plusieurs collègues - dont le nombre s'amenuise avec le temps - n'ont pas accès aux renseignements accessibles par voie électronique, je viens vous tenir quelques propos au sujet des importants travaux que poursuit le **Comité** de consultation sur la nomination du recteur dont le calendrier est accessible sur le site web de l'Université [www.umontreal.ca/secgen/nomination/calendrier.html].

Le Comité a déjà franchi plusieurs étapes de son calendrier. En voici l'essentiel : 1- le Comité a invité les membres de l'AU à lui suggérer des candidatures (date limite : 22 juin 2009); 2- le Comité a établi la liste des personnes ainsi proposées (ou dont le nom a pu être ajouté par le Comité) et qui n'ont pas exprimé le souhait que leur nom soit retiré. Une liste sera communiquée vers le 21 août 2009.

Deux étapes auront lieu au cours du mois de septembre, à savoir : 1- le Comité organise un débat où les candidats qui acceptent d'en prendre part sont invités à présenter leur programme, eu égard aux objectifs généraux définis par le Conseil et à répondre aux questions soulevées; 2- au cours d'un scrutin indicatif qui sera tenu lors de la première séance de l'AU de la rentrée d'automne, les membres seront invités à faire connaître leurs préférences pour les candidats figurant sur la liste qui leur sera soumise.

Par la suite, il y aura communication des résultats du scrutin indicatif et la tenue par le Comité d'audiences à l'intention des membres de la communauté universitaire.

À l'évidence, les prochaines étapes du processus de consultation revêtiront une importance de premier plan car les retombées des décisions qui seront prises ne manqueront pas d'affecter, pour quelques années du moins, la vie et le rayonnement de l'UdeM.

Dans ce contexte, l'APRUM a aménagé, sur son site web [www.aprum.umontreal.ca], à la rubrique **On cherche un recteur** (l'emploi du terme masculin permet des économies

d'espace !) assortie de mini-rubriques appropriées comportant plusieurs sources de renseignements utiles :

- 1- textes produits par le Comité de consultation, par l'AU, par le Conseil de l'UdeM;
- 2- mandat des instances;
- 3- calendrier des activités du Comité;
- 4- opinions « libres » formulées par des membres de la communauté universitaire;
- 5- propos et commentaires en marge des débats publics et
- 6- etc.

Je vous invite instamment à participer aux travaux du Comité et d'y apporter les commentaires circonstanciés qu'autorise votre vaste expérience de la vie de l'UdeM.

### **NÉCROLOGIE**

Parallèlement, le temps qui passe s'emploie à produire des effets sur le monde de l'APRUM. Dans ce contexte, plusieurs de ces effets sont *bénéfiques* comme, par exemple, l'arrivée de nouveaux membres dont la jeunesse relative contribue à « diminuer la moyenne d'âge » de notre collectivité; d'autres, *plutôt désagréables*, qui découlent du ralentissement malencontreux des fonctions d'un organisme vieillissant. Il y a, au demeurant, des chagrins qui accompagnent la disparition de collègues qui ont contribué au rayonnement de l'UdeM. Qu'en est-il.

# Jean-Paul Cholette, Texte à venir

Jacques Lucier, membre honoraire, Texte à venir

### Jacques de Champlain

Texte de Michel Lespérance

Détenteur d'un doctorat de l'Université McGill, Jacques de Champlain a effectué ses études de médecine à l'Université de Montréal. C'est également à l'Université de Montréal qu'il a mené l'essentiel de sa brillante carrière de professeur et de chercheur. Il a été professeur au Département de physiologie de la Faculté de médecine, membre du Département de médecine, puis directeur du Groupe de recherche sur le système nerveux autonome (GRSNA) et enfin, en 1998, professeur titulaire au Département de médecine, de la Faculté. Ce mentor scientifique a dirigé les travaux de plus de 60 étudiants à la maîtrise et au doctorat et de 16 boursiers postdoctoraux. C'est dire à quel point il était sollicité et apprécié comme professeur.

Parallèlement à ses activités d'enseignement, Jacques de Champlain a nourri une autre passion : la recherche. Il a bénéficié depuis 1968 des subventions octroyées par les Instituts de recherche en santé du Canada et par la Fondation des maladies du cœur du Québec. En 1970, il est nommé membre du Centre de recherche en sciences neurologiques de l'Université de Montréal. Il a été également membre actif avec privilèges majeurs en hypertension artérielle dans le Service de néphrologie et de cardiologie de l'Hôpital du Sacré-Cœur de

Montréal. De 1976 à 2003, il a bénéficié d'une bourse de chercheur de carrière attribuée par la Fondation J. C. Edwards. Puis, en 2002, il devint directeur de l'Unité de recherches cliniques, Système nerveux autonome à l'Institut de recherches cliniques de Montréal. Enfin, en janvier 2003, l'Assemblée du Département de physiologie approuvait sa nomination comme chercheur titulaire au sein de ce département.

Tout au cours de sa carrière, Jacques de Champlain a reçu les plus hautes distinctions : le Prix du Québec Wilder-Penfield; le prix du Mérite scientifique Distinguished Achievement Award de la Société canadienne d'Hypertension artérielle; le Prix Izaak-Walton-Killam en sciences de la santé, décerné par le Conseil des Arts du Canada; la Personnalité de l'année du journal La Presse, catégorie sciences humaines, sciences pures et technologie; la Médaille du 150e anniversaire de la Faculté de médecine de l'Université de Montréal; la médaille McLaughlin de la Société royale du Canada; le Prix Poster de la Fondation Searle pour la recherche sur l'hypertension et les maladies cardiovasculaires; ainsi que le titre de professeur émérite de l'Université de Montréal.

De plus, il est Fellow de la Société royale du Canada, officier de l'Ordre du Canada, officier de l'Ordre national du Québec, nommé Specialist in Clinical Hypertension par The American Society of Hypertension, fellow of the American Heart Association, fellow of the International Academy of Cardiovascular Sciences, sa renommée va bien au-delà de nos frontières. En effet, Jacques de Champlain est membre du comité éditorial de plusieurs revues scientifiques prestigieuses au Canada, aux États-Unis, en Angleterre, en Suède, en Italie et au Japon.

En effet, ses activités para-universitaires l'ont conduit à jouer tantôt un rôle conseil, tantôt d'évaluation ou de direction auprès d'organismes de prestige tels que la Fondation des maladies du cœur du Québec, la Fondation des maladies du cœur du Canada, la Société royale du Canada, le Centre de santé universitaire McGill, l'Association des médecins chercheurs du Québec, la revue Médecine Science, le Club des ambassadeurs de Montréal.

Qu'il me soit permis de lui rendre un témoignage plus personnel puisque j'ai eu la chance de collaborer avec lui au sein de comités de l'Université. J'ai pu constater alors qu'il avait un profond attachement à cette institution qui selon lui jouait et devait continuer à jouer un rôle déterminant comme université francophone en Amérique du Nord et dans le monde. De plus, il a eu l'amabilité d'accepter de devenir mon médecin. Nos rendez-vous trimestriels étaient l'occasion de retrouvailles amicales plutôt que professionnelles et nous avions plaisir à échanger sur les problèmes de l'heure. Comme nous avions tous les deux l'UdeM tatoué sur le cœur, c'est sur cette thématique que nous devisions principalement, ce qui n'empêchait pas de parler avec fierté de nos familles respectives et de nos petits enfants. Quel être humain extraordinaire il était!

### REPRISE DES ACTIVITÉS D'AUTOMNE

Avec l'arrivée de l'automne, le calendrier se meuble d'intérêts où la vie de l'APRUM prend une part plus importante. On y retrouve, par exemple, le déjeuner du 3e jeudi du mois (de 12h à 14h) au Joli Moulin, (1201 ave Van Horne), la séance du Conseil (de 14h à 15h) et la rentrée du Club informatique (15h30 à 17h30) au D-423 du pavillon Roger-Gaudry, où Jean-Robert Derome, l'animateur sans pareil, tiendra ses « ouailles » au parfum!

À l'intention de ceux et celles de la catégorie des « **retardataires** » (qui reçoivent un papillon ad hoc), je rappelle que la cotisation annuelle (40\$) pour l'exercice en cours est exigible depuis le 1<sup>er</sup> juin. Allez! Un bon mouvement. L'APRUM, qui prévoit demeurer très active en cette période de branle-bas, aura besoin de toutes ses ressources (les vôtres bien sûr!).

#### IN FINE

Texte de Jacques Boucher

LA SANTÉ DU PRÉSIDENT : OUF, ÇA VA MIEUX!

Comme la ville de Montréal, notre président a eu des problèmes de circulation. Un bouchon dans une artère principale a causé toute une commotion. Ambulance, opération d'urgence, une semaine à l'Hôtel-Dieu, récupération. Il va mieux. Il va bien, non sans quelques problèmes de mobilité. Cela ne l'empêche pas de se préoccuper de notre association, à preuve la présente « Lettre du président ». Le moral est bon, l'agilité intellectuelle et l'humour sont au rendez-vous. Nous lui souhaitons, nous nous souhaitons, un prompt rétablissement.

Jacques St-Pierre Président JSP/fsp

Vos coordonnées (adresse, appartement, téléphone, ...) changent? Dites-le à l'APRUM : (514) 343-7635. Site web [www.aprum.umontreal.ca]